

Philosophischer Materialismus und Friedenspolitik

Zum Vorschlag der UdSSR über allgemeine und vollständige Abrüstung

Das mächtigste Land des sozialistischen Lagers hat am 18. September 1959 den Völkern zugesagt, daß die Bedingungen für den endgültigen Frieden in der Welt herangereift sind. Warum konnte dieser Aufruf nur von einem sozialistischen Land ausgehen?

Die Anschauungen der Menschen über Krieg und Frieden werden von ihrer Weltanschauung bestimmt. Die idealistische Philosophie kann keine wissenschaftlichen Erkenntnisse über die gesellschaftliche Entwicklung vermitteln, weil sie die geschichtlichen Triebkräfte in übernatürliche Kräfte und Bereiche außerhalb der Gesellschaft oder in die Willkür menschlicher Handlungen verlegt. Idealistische Geschichtsauffassungen sind daher zwangsläufig phantastisch.

Der dialektische Materialismus geht davon aus, daß innerhalb wissenschaftlich bewiesener Materialität der Welt die Gesellschaft keine Ausnahmestellung einnehmen kann. Daher sind Krieg und Frieden materielle Zusammenhänge. Da die materielle Welt erkennbar ist, sind Krieg und Frieden auch erkennbare Zusammenhänge. Die wissenschaftlichen Erkenntnisse leiten die Menschen zum richtigen Handeln an, zum Handeln für den Frieden.

Diesem Sachverhalt entspricht es folgerichtig, daß der Plan zur Verwirklichung einer allgemeinen und vollständigen Abrüstung – als Weg zur Befreiung der Menschheit vom Elend des Krieges“ gerade von der sozialistischen Sowjetunion vorgeschlagen wurde, deren Politik auf der materialistischen Philosophie beruht.

Die Menschheit vom Elend des Krieges zu befreien hat die Erkenntnis der Kriegsursachen zur Voraussetzung. Der dialektische Materialismus ist eine exakte Wissenschaft; er vermag die Ursachen der imperialistischen Kriege empirisch nachzuweisen, und zwar in der Anarchie der kapitalistischen Privatentitäts- und Produktionsbeziehungen. Diese Beziehungen sind reale materielle und erkennbare Beziehungen und erfüllen alle Ansprüche an einen wissenschaftlichen Forschungsgegenstand.

Die Unterordnung der Produktion unter die Aneignung privater Profite steht in unüberbrückbarem Gegensatz zu den kolosalen Produktionsengpässen, die gesellschaftlich erzeugt werden. Die Garantie für den ausschließlich friedlichen Einsatz dieser gigantischen Energien ist innerhalb des Privateigentums nicht mehr gegeben. Also steht das gesellschaftliche Eigentum an Produktionsmitteln auf der Tapetenordnung der Menschheitsgeschichte, das heißt: der Sozialismus.

Sozialismus und Frieden sind somit eine unliebsame und gesetzlose Einheit. Eine von der materialistischen Weltanschauung bestimmte Politik ist immer Friedenspolitik.

Die UdSSR betreibt seit ihrem Bestehen Friedenspolitik. Warum konnte sie aber jetzt Friedensvorschläge von nie dagewesener Größe und Tragweite machen?

In dem Maße wie den Kriegswirzeln seit 1917 der gesellschaftliche Boden entzogen wurde, gewann der Friede den Boden eines ganzen sozialistischen Weltlaups. Die Frage, wann die Kräfte des Friedens den Krieg auf immer zu bannen.

(Fortsetzung von Seite 1)

der Ausbildungskapazität der Universität und ihre Erweiterung in den entscheidenden Fächern zielstet werden. Wir lenken unsere Aufmerksamkeit deshalb besonders auf die Neuerrichtung des Fernstudiums und die Neuerrichtung des Abendvollstudiums. Die ersten Abendlehrgänge im vergangenen Semester haben uns das große Bedürfnis und Interesse der Werkstätten für ihre Qualifizierung nachdrücklich bestätigt. Es ist ein großer Erfolg, daß unsere Universität in diesem Jahr erstmalig in einigen Fachrichtungen das Abendvollstudium beginnen wird.

Die umfangreichen praktischen Erfahrungen der Fern- und Abendstudenten werden ein erfreuliches Studium ermöglichen. So ist es möglich, daß die Dauer des Direktstudiums im wesentlichen nicht überschritten wird. Hinaus kommt auch noch, daß die Studierenden ihre Tätigkeit fortführen und ihre neuen Erkenntnisse sofort in ihrer Arbeit anwenden können. Es ist notwendig, diesen Fragen große Beachtung zu schenken.

10. Oktober
Kongraphalle:
UZ-Pressfest!

Veröffentlicht unter der Lizenzen-Nr. 128 B
des Presseamtes beim Ministerpräsidenten der DDR. – Erscheinungsort: Leipzig C 1, Mitterstraße 21, Telefon 1711. Sekretariat Apo. 254, Bankkonto 29380 bei der Stadt- und Kreissparkasse Leipzig. – Druck: Leipzig Volkszeitung, Leipzig C 1, Peterssteinweg 18. – Bestellungen nimmt jedes Postamt entgegen.

In Vorbereitung der Festtage zur 550-Jahr-Feier

Internationale Pressekonferenz in Berlin

Staatssekretär Dr. Wilhelm Girms, Rektor Prof. Dr. Georg Mayer, Prorektor Dr. Horst Möhle, der Erste Sekretär der Universitäts-Parteileitung der SED, Hans Joachim Böhme, sowie die Senatoren Nationalpreisträger Prof.

Dr. Wilhelm Treibs und Prof. Dr. Hermann Budziszowski gaben am 21. September im Steinsaal des Hauses des Nationalrates in Berlin zahlreichen Journalisten des In- und Auslandes Auskunft über den Inhalt unserer Jubiläumsfeier.

versität, die in den Zeit von 8. bis zum 18. Oktober in Leipzig von dem Philosophischen Institut von der Landwirtschaftlichen Fakultät, von den chemischen Instituten, von der Juristischen Fakultät und von der Universitäts-Frauenklinik veranstaltet werden, und erwähnte, daß diese Tagungen die herausragendsten aus einer großen Zahl weiterer wissenschaftlicher Konferenzen sind, die während des ganzen Jubiläums stattgefunden haben und weiter stattfinden werden.

In einer Verfassung hoher wissenschaftlicher Solidität und Leistungsfähigkeit trat die Karl-Marx-Universität im Jahre ihrer 550-Jahr-Feier traditionsbeladen, aber unverändert jung in ihre neue Entwicklungsstufe ein, die durch die sozialistische Umgestaltung gekennzeichnet ist. Unsere Universität beweist sich, der Jubiläumsfeier eines neuen Charakters, einen neuen Stil zu geben. Den Angehörigen der Karl-Marx-Universität kommt es darauf an, vor dem Auditorium maximum, vor der breiten Öffentlichkeit Flechenschaft darüber abzulegen, was im Bereich der Lehre, auf dem Felde der Forschung und in der Menschenerziehung geleistet worden ist. – In diesen Feststilungen gipfelte die Ausführungen mit denen unser Rektor Prof. Dr. Georg Mayer die internationale Pressekonferenz zur 550-Jahr-Feier der Karl-Marx-Universität ein.

*

Zuvor hatte er die etwa 50 ausländischen Vertreter der Presse der Deutschen Demokratischen Republik und des befremdenden Auslands sowie aus Westdeutschland und dem kapitalistischen Ausland mit einigen wichtigen Tatsachen aus der Geschichte und zum gegenwärtigen Entwicklungszustand der Karl-Marx-Universität bekannt gemacht. Außerdem ging der Rektor auf den Neuausbau des Universitätsgebäudes nach dem vom Faschismus verursachten Niedergang und der materiellen Zerstörung sowie dem inneren, geistigen Verlust der Universität ein. 1945 waren 60 Prozent der Universität zerstört; durch den Aufwand von 65,5 Millionen DM für Investitionen in den Jahren 1946 bis 1959 wurden zahlreiche wissenschaftliche Lehr- und Forschungseinheiten neu erbaut. Heute hat unsere Universität 150 wissenschaftliche Institute und Kliniken, und ihr Lehrkörper ist zahlmäßig und qualitativ ständig gewachsen.

Am Schluss seiner einleitenden Ausführungen würdigte der Rektor die fünf großen wissenschaftlichen Tagungen anlässlich der 550-Jahr-Feier unserer Uni-

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*

*